

LA ALBORADA.

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados á dos cuartos línea por los primeros y medio real por los segundos. Esto es por insertar los comunicados una vez y los anuncios dos. Si estos se repiten será convencional el precio. A los señores suscritores se les admiten gratis dos anuncios mensuales; con tal que no excedan de diez líneas de impresión. Las que resulten de mas serán de pago.

Precio de suscripción 7 reales al mes y 19 el trimestre en Córdoba. Fuera de esta capital á 21 reales el trimestre.

Ultramar y extranjero, 27 rs. el trimestre.

Los NÚMEROS SUELTOS SE VENDEN A SEIS CUARTOS.

Se suscribe en la redacción y administración que se hallan establecidas en la calle Puerta del Osario, número 25, ó por cartas de aviso que se dirijan al propietario y director del periódico, señor Barón de Fuente de Quinto.

También se admiten suscripciones en la librería de don Francisco Lozano, calle de la Librería.

Año II.

Martes 14 de Agosto de 1860.

Núm. 221.

GUSANOS DE LA SEDA.

HISTORIA DE SU INDUSTRIA Y MANERA DE CRIARLOS.

Segun refieren los anales chinos, la esposa del emperador Hoang, Si-Ling-Chi, empezó á cuidar los gusanos de seda unos 700 años antes de nuestra era. Si-Ling-Chi mandó reunir una gran coleccion de tan útiles insectos que se propuso alimentar en un lugar preferente, que destinó exclusivamente á este uso, y no tan solo consiguió esto, sino tambien hilar la seda y emplearla en hacer telas. En reconocimiento, la posteridad coloca á tan digna matrona en el rango de los espíritus celestes y concede á su memoria honores á la diosa de los gusanos de seda.

En el libro de las ceremonias chinas se lee lo siguiente:

«Al acercarse la conclusion de la primavera la joven emperatriz se purifica y ofrece un sacrificio al espíritu de los gusanos de seda; va al campo y recoge las hojas de la morera; prohíbe á sus damas que se adornen con galas, y dispensa á sus esclavos de las labores de costura y bordado, á fin de que puedan dedicarse con todo esmero al cuidado de los gusanos de seda.»

«El Chou-King (1) dice: «El primer dia de la lana del último mes de la primavera, la muger del príncipe lava en el rio la simiente de los gusanos de seda.»

Desde la China, cuna de la industria de la seda, se estendió á la India y á la Persia; por las conquistas de Alejandro el Grande se propagó en el resto del Asia; fué llevada segun testimonio de Aristóteles por Pánphila, hija de Latous, á la antigua Cos, hoy isla de Stancho cerca de las costas de Anatolia, y por la dominacion de los emperadores romanos en oriente, se conocieron en Europa las moreras y los gusanos de seda.

Habiendo dado una ligerísima idea de la historia de la industria de la seda, daremos á nuestros lectores algunas indicaciones acerca del modo de criar dichos gusanos, tomada del cuadro sinóptico de Mr. Brunet de la Grange, inspector del ministerio de agricultura en Francia.

Cómprese una onza de semilla ó huevecillos que producen sobre unos cuarenta mil gusanos; el segundo año es menos lo que hay que comprar por los que se obtienen de los capullos, advirtiéndole á nuestros lectores que en

(1) Uno de los libros canónicos de los chinos.

uno y otro caso su coste es insignificante.

Se necesita: 1.º una caja de fermentacion. 2.º Un cuchillo para cortar las hojas de morera. 3.º Un tamiz para distribuir á los gusanos. 4.º Redecillas de tul ó de hilo para limpiarlos. 5.º Ciento setenta arrobas de hoja de morera blanca.

La habitacion donde se establezca la magnaneria deberá estar templada por medio de una estufa.

En la misma habitacion se colocaran unas gradilas formadas de mimbres ó cañas puestas una sobre otra á distancia de 20 á 22 pulgadas de latitud desde tres pies y medio hasta 140, y de latitud de dos pies y cuatro pulgadas. Cuando los botones de las hojas de morera empiezan á brotar es cuando fermentan los huevecillos. Son necesarios seis dias por lo menos para la fermentacion y progresivamente 15, 16, 17, 18, 19 y 20 grados del termómetro de Reaumur, lo mas 24. Nos llama la atencion el método que siguen algunas aldeanas para la fermentacion, que es el siguiente: los meten en un saquito y se lo colocan en el pecho durante el dia, poniéndole debajo de la almohada por la noche.

Cuando se hallan en fermentacion y

se les ha colocado en la caja, se estienden sobre los gusanos los pedazos de tul, y encima de este se pone un tamiz: se cortan las hojas de morera necesarias para su comida, colocándose en el tamiz, al través del cual se les hace pasar. Los gusanos huelen las hojas y suben por entre el tul para comerlas; entonces se levanta este para colocarlos en un papel estendido sobre los cañizos. En la segunda comida y en las siguientes se procede del mismo modo, cambiando la red segun la edad de los gusanos; pero entonces se les pone en un espacio limpio para recoger los residuos de su digestion. A los 28 ó 32 dias suben á las cabañas y no comen mas.

Para hacer estas se necesita unos listoncitos de igual longitud al ancho de los cañizos, en los que por medio de agujeros practicados en la superficie, se introducen unas ramitas de brezo ó abedul, de forma de dos listones colocados á distancia de tres pies nueve pulgadas uno de otro, que forman un semicírculo de altura de un pie, 10 pulgadas: se colocan cuatro en cada cañizo. Y los gusanos trepan á las ramas, y en ellas elaboran sus capullos: necesitan para esta operacion 72 horas. No se deben

— 113 —

calle del Clavel, sin saber por dónde habían salido.

—Inútiles son las mentiras,—dijo Eduardo:—yo no tengo un cuarto, y para poder gozar de Madrid tengo que ahorrar en la comida lo que me gasto en guantes. Ayer hice un alarde de lujo, y ya comprenderás que soy amigo tuyo de corazón, cuando ayer dispé en una hora, por convidarte, mi subsistencia de tres meses.

—Yo no tenía ayer mas que tres napoleones,—dijo Enrique,—y los he tenido que gastar en dormir esta noche en la fonda, porque mi patrona me ha echado á la calle. Ni me ha permitido ponerme otra camisa.

—Vente á mi casa á mudarte,—dijo Eduardo; y se encaminaron á la calle de Santa Isabel. En el camino se contaron con franqueza sus respectivas cuitas, y llegaron á casa de Eduardo, que vivía en un sotabanco-boardilla en compañía de dos sillas, una cómoda, una cofaita y una cama no muy blanda.

Los filósofos han hablado mucho en contra de la amistad; pero el hecho es que esta existe y existirá mientras el hombre con-

— 112 —

tio presentó tambien las espaldas al desconocido, que pareció no hacer ningun caso de semejantes movimientos.

Devoró Enrique las viandas desabridas que le presentaron, y en voz baja preguntó al mozo el precio de los postres. Una ensalada de lechuga costaba seis cuartos, y Enrique adaptó la ensalada. El vecino hantrofe tambien había preferido el verde. Ambos comían estraordinariamente aprisa con el objeto de salir antes que el otro lo hiciera. Fué el resultado que los dos pagaron á un tiempo y se encontraron á un mismo tiempo en la puerta del aposento. Dieron un paso hácia atrás recíprocamente y trataron de taparse las caras. Precaucion inútil. El mozo pasaba con una vela de sebo en la mano y la luz había iluminado los dos semblantes.

—¡Eduardo!

—¡Enrique!

Hubo un momento de silencio. Buscaban en su imaginacion una disculpa, pero la situacion era culminante y ambos prorumpieron en una estraordinaria carcajada. Tan de buena fé reían y con tanto placer se abrazaban, que se encontraron en medio de la

— 109 —

El estómago. ¡Levita! eres un ente inmoral y ridiculo. Mi amo necesita comer para no caerse de debilidad y mancharse con su caída. Si se muere de hambre, mañana irás á parar á una prendería y no tendrás quien te cepille y te guarde.

La levita. En primer lugar, tenga Vd. la bondad de demostrar mas educacion y no tutearme. Yo no he tenido nunca relaciones amistosas con Vd., y por el contrario me es Vd. insoponible. Si mi propietario entra en el Paraiso, ¿qué dirá aquella señora que pasa por la acera de enfrente y se le queda mirando? Una vez dentro, ¿quién le dice á Vd. que no verá en una mesa al eriado de un amigo suyo á quien luego cuente la aventura? ¿Y si estuviese en una de esas mesas acomodador del Circo, y de los palcos bajos, por ejemplo, donde vá todas las noches Adela?

El estómago. «Sine Cerere et Baco friget Venus.»

La levita. El hombre es esclavo del frac.

El estómago. Vd. no es frac, que es levita.

La levita. ¡No faltaba mas sino que al

quitar los capullos sino tres dias despues de que haya subido el último gusano.

Observando exactamente este método, cada onza de semilla produce un año con otro de 100 á 110 libras de capullos.

En resumen, el tiempo necesario es de 28 á 30 dias: espacio 350 pies cuadrados: el coste varia segun los países y otras circunstancias, siendo en el primer año mayor el gasto que en los siguientes, pero puede asegurarse por un cálculo prudente, que producen por lo menos un beneficio de 60 por 100.

(De la Revista de Farmacia.)

Noticias de España.

Parece que S. M. la Reina ha resuelto recibir á la embajada de Marruecos en su palacio de Madrid.

El 9 á las siete de la mañana debió salir de la Granja para Riofrio S. M. el Rey con las personas á quienes ha hecho la honra de invitar para otra cacería. El señor duque de Osuna, que hacía dias se encuentra en San Ildefonso y que asistió á la anterior, alcanzó el alto honor de que S. M. el Rey le enseñase personalmente todo el palacio, terminada la comida, llevándole del brazo.

El señor ministro de Estado llegó el 9 á Victoria sin novedad, continuando su viaje.

El dia 4 descargó en Ceuta el vapor *Hércules* harina, procedente de Santander, y salió el 5 de aquella rada para Tetuan 19,500 pares de borceguíes y 3,416 de alpargatas para distribuirlos entre los cuerpos allí acantonados.

El 7 salió de Cádiz para Palma, el laud *Virgen del Carmen*, con 800 fusiles.

El 10 salió de Alicante el laud *San*

Salvador para Mahon con 150,000 cartuchos, mochilas, ponchos y roses.

En la noche del 6 del actual salió de Málaga para la costa de Africa el vapor *Penophe* conduciendo á remolque las dos lanchas botes que se han comprado en dicha plaza con destino á la ria de Tetuan.

El dia 6 salió de Cádiz el vapor español *Pelayo*, para la rada de Tetuan, con bueyes, galleta, garbanzos, cebada y arroz.

Ha sido nombrado ayudante de campo del general duque de Osuna, durante la mision diplomática que desempeña en la corte de Rusia, el teniente del batallon cazadores de las Navas, don Alfonso Alvarez de Toledo y Silva.

Segun nos dicen de Llanes, Asturias, el dia 5 del corriente recibieron la primera paga tres bravos de Trafalgar que viven aun en dicho pueblo, don Joaquin de Cuc, don Bernardo Rosales y don Pedro Merodio; les acreditan sus sueldos desde 1.º de julio próximo pasado. Con este motivo los infelices veteranos pasarán los dias que les quedan de vida sin la miseria que les agobiaba.

El emperador de los franceses hizo el 4 una visita al colegio militar de Saint Cyr, establecido en Versalles. Al dar cuenta de ella *El Monitor*, dice que el emperador conversó algunos momentos con el hijo de S. M. la reina Cristina, que aquel dia concluia sus estudios, felicitándole por ello.

Con motivo de la próxima llegada de la embajada marroquí, el duque de Tetuan regresará á Madrid el 26, 27 ó 28 del presente mes. Las Cortes reanudarán sus sesiones el 3 de noviembre. Los marroquíes siguen entregando el dinero. Estos últimos dias se han contado ocho millones diariamente.

En Alicante se está preparando un elegante embarcadero para colocarlo en

el muelle, con objeto de que sirva á los duques de Montpensier. Las escalinatas salientes que se construirán al efecto, deberán ir cubiertas de hermosas alfombras, y cerradas por un elegante pabellon de terciopelo sostenido por arcos de flores.

Una carta de Segura que publica «El Reino,» dice:

«Vuelve á San Ildefonso la Real familia, despues de haber pido devotamente una misa en la capilla de San Juan de la Cruz, que se halla en el antiguo ex-convento del Carmen Descalzo, y en cuyo altar se conserva incorrupto el cuerpo del santo. SS. MM., sobre una alfombra de terciopelo carmesí guarnecido de oro, y dos reclinatorios iguales, ocupaban el sitio de preferencia; detrás el serenísimo señor principe de Asturias, y mas allá los infantes. Las ayas de SS. AA., ayudantes de S. M. el Rey, médico de cámara y demas personas de la comitiva, con las mas notables de Segovia, llenaban el resto de la capilla. Despues de terminada la misa, en la que ha oficiado este ilustrísimo señor obispo, han pasado SS. MM. al camarín del santo, y nuestra Reina ha vestido el cuerpo con el precioso sudario guarnecido de encajes que ha regalado, y que es notable por su gusto y lujo.»

El señor ministro de Gracia y Justicia llegó á San Ildefonso el miércoles; mañana debe llegar á Madrid el señor ministro de Hacienda.

Acaban de ponerse á la venta, en la calcografía de la Imprenta Nacional, los Dos Medios puntos de Murillo, propiedad de la Real Academia de San Fernando, que representa el origen de la fiesta de Nuestra Señora de las Nieves, grabados en acero por el acreditado artista D. Domingo Martinez. Estas hermosas láminas reúnen al gran mérito y belleza de los cuadros originales, la inteligencia y precision con que han sido ejecutadas, y el gran-

de esmero que se ha empleado en su estampacion.

Ha fallecido en Jerez de la Frontera, el señor D. Diego Lopez de Morla, conde de Villacreces, persona sumamente conocida y apreciada en toda aquella parte de Andalucía por su agudo entendimiento y profundo saber en varias ciencias y artes.

Ha sido reelegido diputado por el distrito de Bande D. Saturnino Alvarez Bugalla.

La custodia que está destinada para la catedral de Búrgos es una obra magnífica en su género. A la delicadeza de su trabajo reúne la circunstancia de hallarse agrupadas en ella mas de tres mil piedras preciosas entre brillantes, diamantes, esmeraldas y topacios.

Ha sido aprobado ya por el gobierno el presupuesto para la construccion del parterre de la plaza de las Cortes, en cuyo centro se colocará la estatua de Cervantes, dado de este modo una hermosa forma á dicha plaza.

El ayuntamiento de Javea en union de los primeros contribuyentes de aquel pueblo, ha dirigido á S. M. una esposicion suscrita por numerosas firmas, solicitando que, en atencion de que el cable eléctrico submarino que se coloca entre las Baleares y á la Peninsula pasa por aquel punto, se conceda al mismo una estacion, con lo cual creen podrán reportar grandes ventajas los intereses comerciales de los pueblos de la costa.

A continuacion ponemos una nota de lo recaudado por derechos de aduana en el mes de junio último en los principales puntos de la Peninsula, porque creemos que estos datos hablan muy alto en favor del estado progresivo de nuestro comercio.

Barcelona. . . 3.829,227

— 110 —

entrar don Enrique en ese Paraiso infernal, apareciera por una esquina Adela y por la otra su amigo Eduardo! Y lo peor no es entrar, porque puede hacerlo cuando haya poca gente en la calle; ¿pero y la salida? Desde adentro no se sabe quién pasa por la acera, y es muy fácil que al abrir la mampara para salir se encuentre de manos á boca con algun amigo ilustre.

El estómago. Esos amigos ilustres no le han dado hoy una onza de oro para que vaya á otra parte á comer.

La levita. Vd. lo que quiere es que Enrique llene el monago y se ponga en ridículo. Es mas que probable que en esas mesas mugrientas y en esos manteles sucios haya una mancha para mí. Veremos entonces cómo se presenta en público.

El estómago. Vd. tiene mucha gana de conversacion y su amo se está cayendo de necesidad. Adentro amo mio.

La levita. No oiga Vd. á ese bárbaro. Que se salven los principios, aunque mueran las colonias, ha dicho Mirabeau.

El estómago. Tripas llevan á piés, ha dicho Sancho Panza.

La levita. ¡De lo alto de esos balcones,

— 111 —

cuarenta ojos te contemplan!

El estómago. ¡Après moi le deluge!

Esta frase era concluyente. Enrique metió la mano en el bolsillo de la levita y sacando de ella su pañuelo se le puso en la cara á modo de hombre á quien le duelen las muelas; su mano empujó la mampara y la puerta se cerró tras sí. Sin mirar atravesó las salas que estaban llenas de gente, y de pieza en pieza entró en una situacion al fin de un corredor mas oscura y mas retirada que las demas. Nadie habia en ella y la oscuridad no permitia seguramente ver lo que debian servirle con los simbólicos nombres de *sopa, cocido y un panecillo*.

Presentóse un mozo, mas mugriento que la mampara y que la lista, y recibió las órdenes del recién llegado; pero dirigiéndose despues á un rincon de la estancia colocó un plato sobre una mesa.

La oscuridad habia impedido á Enrique conocer que tenia un compañero de fortuna y de momentáneo domicilio. No era extraño; estaba vuelto de espaldas, y no parecía tener gana de volver la cabeza. Enrique dió media vuelta, y cambiando de si-

— 114 —

tiende siendo un animal mas sociable que el tigre y la serpiente de cascabel. Sentados ambos en las dos sillas, parecian, no dos amigos del dia anterior, sino dos compañeros antiguos, dos hermanos. Al verlos una hora despues del brazo por la calle del Principe, era imposible figurarse que aquellos dos elegantes hubieran comido en el *Paraiso*.

Juntos se encaminaron á la casa de Adela, puesto que aquella noche no habia funcion en el Circo, jurando ambos abandonar el campo al que fuera de los dos mas dichoso en la conquista de la niña rubia, que tan ambigua y confusamente los habia llevado á aquel estado. Entraron, pues, en la casa del Caballero de Gracia, y con poca sorpresa, vieron y conocieron á la primera ojeada que se trataba de una gran reunion y no de una *petite soiree*; de una de esas visitas, en fin, en que se saluda á todo el mundo, se baila, se canta, se murmura, se juega, se bebe y se come sin cuidarse de la política, de la educacion, ni de ninguna de las obligaciones sociales. Su primer cuidado, despues de saludar al ama de la casa, fué buscar á Adela, que estaba

Cádiz.	2.320,759	56
Vizcaya.	2.162,018	3
Santander.	1.869,727	43
Alicante.	1.647,328	95
Málaga.	1.641,178	99
Valencia.	1.502,913	74
Guipuzcoa.	1.456,727	53
Coruña.	1.025,873	18
Sevilla.	923,043	46

El martes por la noche á hora bastante avanzada descargó sobre Valencia una lluvia tan abundante, que hubo quien temió por espacio de hora y media que se reprodujese el diluvio. El agua caía á torrentes, y el ruido que producía en medio del sepulcral silencio de la noche era espantoso. Esta benéfica lluvia ha hecho refrescar el tiempo de un modo bastante sensible.

En la Bolsa de Madrid se publicó el 9 el consolidado á 49-25 al contado y á 49-50 y 40-55 á fin del corriente, y el diferido á 41-45 al contado y á 41-50 al mismo plazo. De los demás valores solo se publicó una operacion: acciones de carreteras de abril de 2000 rs., á 97. Los cambios sin alteracion.

Noticias del extranjero.

De Inglaterra enviaron á varios de los buques que tienen empleados en la pesca de la ballena, en Groelandia, harponer envenenados con ácido prúsico. En el momento de ser clavada la ballena, absorbe el veneno por la herida hecha por el harpon. Un barco provisto de ese terrible medio de destruccion, encontró dice *El Globe*, una hermosa ballena. La arrojaron el arpon con destreza, y penetró profundamente en su cuerpo. La ballena se zambulló en el momento perpendicularmente, pero á los pocos instantes, se aflojó la cuerda del harpon, y apareció la ballena muerta ya en la superficie. El terrible efecto del harpon envenenado produjo tal espanto entre los marineros, que estos no quisieron volver á hacer uso del harpon.

En la noche del 22 del pasado, una partida de malhechores armados atacaron é invadieron la casa de Antonio Nuñez de Janarde en el concejo de San Pedro del Sur, en Portugal. Ataron de pies y manos al dueño de la casa y en seguida á una sobrina del mismo, obligándola á montar á caballo y marchándose con ella hacia Arama. La robada es rica y tiene 30 años. El raptor quería casarla con un hijo suyo, pero ella se resistió y ya ha vuelto á poder de su familia.

El antiguo obispo de Aldin que se había vuelto loco, ha sido conducido al hospicio del Espiritu Santo de Roma.

La inauguracion del ferro-carril de Munich á Viena se verificará hoy 11. Los convidados iran á Lintz; el 12 á Salzburgo, en cuyo punto se celebra

rá la entrevista de S. M. el emperador de Austria, que debió salir de Viena el 7 y el rey de Baviera: el 13 se celebrará en Munich la inauguracion y el 15 en Viena despues que hayan regresado.

Se habla seriamente en Nápoles, segun las cartas que recibimos, de la construccion de una red de camino de hierro que abarcase todo el reino, partiendo una línea de Nápoles á Brindis, otra que pasando por Salerno y la Basilicata, pondria en comunicacion los dos mares de Tarento, otra que por los Abruzos iria á Roma con ramificaciones por la Calabria. Se calcula que estos caminos costarán 450 millones de francos. Los trabajos deben estar acabados dentro de tres ó cuatro años.

Roma se encuentra en la actualidad sin un soldado pontificio y ocupada únicamente por las tropas francesas. El dia 30 salieron de dicha ciudad 200 irlandeses que regresan á su pais sin que nadie sienta su marcha por los díscolos que eran.

Un periódico inglés publica una carta de M. Gowen, encargado de sacar á flote los buques echados á pique en el puerto de Sebastopol.

Dice así: «Ayer saqué y conduje por todo lo largo del muelle la fragata de 60 cañones *Koolefetri*. Los palos de esta fragata son los que se veian en medio del puerto. Pesaba mucho. Su peso segun mi cálculo era de 4,500 toneladas. Creo que sea la primer fragata, que se ha sacado entera del agua. Se halla en buen estado. He sacado ya doce buques, entre ellos cuatro vapores de guerra, de madera, uno de hierro, de 460 caballos, de fuerza cada uno. Voy á sacar el *Wladimir* de 460 caballos, y en seguida algunos otros barcos de guerra. Estoy muy ocupado en hacer que se reparen los cementerios, en donde están enterrados nuestros bravos compatriotas.»

Nos parece curioso el siguiente suceso que hallamos en un periódico extranjero.

«Hace diez dias, cinco jóvenes pertenecientes á otras tantas familias muy acomodadas de Lóndres, despues de haber leído un artículo sobre lo que son los sumideros ó albañales de aquella inmensa ciudad, y lo que en ellos encuentran los cazadores de sumideros (*sever hunter*) resolvieron visitarlos, y llevaron uno de los guias mas familiarizados con aquellos tenebrosos lugares. Su expedicion subterránea les tenia completamente divertidos, cuando observaron que su guia, conforme andaba, empuñaba una botella de aguardiente que lo tenia ya casi borracho. Quisieron impedirle beber, se resistió, y trabóse una lucha entre ellos; pero furioso el cazador, apaga su linterna, huye por una via lateral y deja sin luz y guia á los cinco gentlemens. Tres dias despues sus familias justamente alarmadas con la falta de sus hijos, prometieron por conducto de los periódicos, dar 100 libras á las personas que les trajeran noticia

de estos jóvenes. El cazador de sumideros se presentó en casa del padre de uno de ellos, despues de haber obtenido promesa de perdon, lo condujo á los albañales al encuentro de los aturdidos mancebos. Halláronlos en el mismo lugar en donde les habia dejado el cazador, medio asfixiados y muertos de frio y hambre, y precisados además á defenderse de un ejército de anfibios barbudos, enormes ratas que les daban continuos ataques.»

Miscelánea.

VIAGE.—El señor brigadier Chinchilla, coronel del regimiento de caballería de Farnesio, ha obtenido dos meses de licencia para pasar á las provincias vascongadas.

NO RESPETAN LA EDAD.—El decano de los periódicos cordobeses, con toda la razon que dan los años y la experiencia, viene clamando un dia y otro porque ya que se haya olvidado hasta la idea del baldosado, se abra siquiera la puerta de los Mártires. Conocemos que nuestro apreciable colega habla en justicia, pero conocemos que estando el cólera á las puertas de la ciudad, mientras menos de estas se abran, menos tendrá por donde entrar; estas creemos serán las razones que habrá para no atender las justas exigencias del *Diario*. Respecto al baldosado es cosa que ha pasado á la historia.

A LOS DEL CANGUELO.—No solo no hay cólera en Córdoba sino que pocos veranos se ha disfrutado mas salud que el presente: puesto que el estado de defunciones comparado dia por dia con el del año pasado, tiene cada dia lo menos tres menos. Bajo esta verdad que nos digan qué clases de enfermedades hay en Córdoba dignas de grandes medidas ni dignas de atemorizar á nadie.

QUEDARÁ BIEN.—Parece cosa decidida el arreficado de la calle de San Fernando, poniéndole aceras de dos varas de ancho. Si esto llega á realizarse, indudablemente la calle se hermoseará si á esto se reúne la regeneracion de los edificios.

MÚSICA. El sábado en la noche la música municipal auxiliar hechó algunas serenatas, fijándose particularmente en casa del Excmo. Sr. D. Gonzalo de Cárdenas.

UNA ROSA Y UN ÁNGEL.—Anoche en el paseo—te di una rosa,—cuidala con ternura—que es muy hermosa,—y entre sus hojas—va un corazon que ciego—niña te adora.—Mírala con cariño,—que esa es su vida,—quírela cual las rosas—quieren el dia,—no la maltrates que su aroma despide—por agradarte.—Y si de flor tan bella—tu no notáras el aroma divino—que rica exhala,—es que tu boca—tiene mejor perfume—que el de la rosa.

LOS NAPOLEONES.—Al advenimiento de Napoleon III al imperio, y para dar mayor esplendor á un acontecimiento tan notable para la Francia, entre las muchas reformas que se proyectaron se trató de hacerlo en el busto de la mo-

neda; y como es natural, se publicó en Europa esta innovacion.

Dos gitanos se hallaban reunidos; y como el uno de ellos se las daba de hombre *leio y escribio*, relataba al otro las noticias del dia, y entre otras dijo:

—Sabe osté, compare, que van á cambiá los napoleones?

—¡Qué me ice osté!

—Sí, van á pone la estauta de Napoleon tercero á caballo.

—¡Jesú, compare; si ahora que está á pié no se encuentra uno, entonces andarán po las nube de tanto corré.

¡JUSTICIA SECA!—Verificándose en un pueblo los ensayos de cierta composicion musical, á los que asistia el alcalde para evitar que dejasen de hacerlo algunos de los que componian la orquesta, dijo el director advirtiéndole que uno se desentonaba:—Ahí falta un bemol.

—Pues á la cárcel con él, exclamó el alcalde; ya tengo dicho que no quiero que nadie falte al ensayo.

TENIA RAZON.—Asistia por primera vez un campesino al teatro, donde se daba una comedia de la que ahora llaman de costumbres. Al terminar la primera esena se salió fastidiado.

—¿Por qué te vas tan pronto? le preguntó un amigo que encontró á la puerta.

—Porque esos señores, respondió, están hablando de negocios de familia, y ya sabes que no me gusta meterme en vidas ajenas.

Por lo no firmado, FELIX CAPILLA.

Boletin religioso.

Hoy.—San Eusebio, presbítero y confesor, y San Pablo, mártir de Córdoba. Jubileo circular, en la Real Iglesia auxiliar de San Hipólito.

Seccion comercial.

BOLSA DE MADRID.

COTIZACION DEL DIA 10 DE AGOSTO.
3 por 100 consolidado... 49-25-00-00
3 por 100 diferido..... 41-45-00-00.
Deuda del personal..... 00-00-00-00.

MERCADOS.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del dia 11 de agosto de 1860, á igual hora del 13.

Trigo.—Fanegas 44, de 00 á 44.
Cebada.—Fanegas 00, á 00.
Fuera de la Alhóndiga.
Trigo.—Fanegas 1353, de 42 á 47.
Cebada.—De 00 á 23-50 rs.

Carne de vaca á 34 cuartos libra.
Aceite á 67 reales arroba.
Idem en molinos á 35.
Jabon blando á 17 cuartos libra.

SEVILLA.—Precio de granos en el mercado de la Alhóndiga el 11 de agosto de 1860.

Trigo de 42 á 58 0/0.—Cebada, de 29 0/0 á 30 00.

MÁLAGA.—Mercado de la Alhóndiga del 9 de agosto.

Trigo del pais, de 64 á 65.—Idem navegado, de 00 á 00.

VENTA DE BIENES NACIONALES.
Remate para el día 24 de Agosto de 1860, á las doce de su mañana.
CORPORACIONES CIVILES.

PROPIOS.

Fincas rústicas.—Menor cuantía.

Núm. 46 del inventario.—Un arbolado existente en el pedazo núm. 46 en el término de Espiel, al pago de la Caridad, procedente de sus Propios, cuyo arbolado se halla enclavado en 17 fanegas de tierra de la propiedad de Catalina Carrasco. Consta dicho arbolado de 50 encinas y 38 chaparros, los que han sido capitalizadas por los 46,8 rs. de renta anual que le han graduado los peritos 1036,80 rs. y tasados en 1452, tipo para la subasta.

Núm. 46 del inventario.—El arbolado existente en el pedazo 47 de la referida finca, pago de la Fresnerilla, del referido término, se halla enclavado en 16 fanegas de tierra de la propiedad de Catalina Carrasco. Consta dicho arbolado de 200 encinas y 63 chaparros, los que han sido capitalizados por los 170,83 rs. de renta anual que le han graduado los peritos, resultando líquidos 3844,80 rs. y tasados en 4272 rs., tipo para la subasta.

Núm. 46 del inventario. El arbolado existente en el pedazo 48 de indicada finca, al pago de la Fresnerilla, término de Espiel, y procedente de sus Propios, el cual se encuentra enclavado en 8 fanegas de tierra de la propiedad de Catalina Carrasco. Consta dicho arbolado de 14 encinas, las que han sido capitalizadas por los 11,20 reales de renta anual, le han graduado los peritos 252 rs. y tasadas en 280, tipo para la subasta.

Núm. 46 del inventario. El arbolado existente en el pedazo 49 de referida finca, al pago de Nava Melero, término de Espiel y procedente de sus Propios, cuyo arbolado se encuentra enclavado en 3 fanegas de tierra pertenecientes á la propiedad de D. Antonio Madrid Nuñez. Consta de 46 encinas, las que han sido capitalizadas por los 36,80 de renta anual que le han graduado los peritos en 823 rs. y tasadas en 920, tipo para la subasta.

Número 46 del inventario. El arbolado existente en el pedazo núm. 50 de la finca anterior, que radica al pago Nava del Melero, del referido término y procedencia; se halla enclavado en 10 fanegas de tierra de la propiedad de Antonio Madrid Nuñez. Consta dicho arbolado de 12 encinas, las que han sido capitalizadas por los 9,60 rs. de renta anual que le han graduado los peritos en 216 rs. y tasado en 240, tipo para la subasta.

Núm. 46 del inventario. El arbolado existente en el pedazo 51 de la finca interior, procedente de sus Propios, al pago de Quiles, de indicado término y procedencia, el cual se encuentra enclavado en 6 fanegas de tierra de la propiedad de Francisco Mayas Briseño. Consta de 460 chaparros, los que han sido capitalizados por los 73,60 de

renta anual que le han graduado los peritos en 1656 rs. y tasados en 1840, tipo para la subasta.

ADVERTENCIAS.

1.º No se admitirá postura que no cubra el tipo de la subasta.

2.º El precio en que se rematasen las fincas que se adjudicarán al mejor postor, sean de mayor o menor cuantía, y procedan de corporaciones civiles, se pagará este en diez plazos de á diez por ciento cada uno. El primero á los quince días siguientes al de notificarse la adjudicación y los restantes con el intervalo de un año, para que en nueve quede cubierto todo su valor, según se previene en la ley de 11 de Julio de 1856.

3.º Las fincas de mayor cuantía del Estado continuaran pagandose en los 15 plazos y 14 años que previene el art. 6.º de la ley de 1.º de Mayo de 1855, con la bonificación del cinco por ciento que el mismo otorga á los compradores y anticipan uno o mas plazos, pudiendo es e hacer el pago del 50 por 100 en papel de la deuda pública, consolidada ó anterior conforme lo dispuesto en el art. 20 de la mencionada ley. Las de menor cuantía se pagarán en 20 plazos iguales, ó lo que es lo mismo, durante 19 años. A los compradores que anticipen uno o mas plazos no se les hará mas abono que el 3 por 100 anual, en el concepto que el pago ha de ejecutarse al tenor de lo que se dispone en las instrucciones de 31 de Mayo y 30 de Junio de 1855.

4.º Según resulta de los antecedentes y demás datos que existen en la administración principal de propiedades y derechos del Estado de esta provincia, los de que se trata no se hallan gravados con carga alguna; pero si apareciesen posteriormente se indemnizará al comprador en los terminos que en la citada ley se determina.

5.º Los derechos de expediente, hasta la toma de posesion, serán de cuenta del rematante.

6.º A la vez que en esta capital se verificará otro remate en el mismo día y hora en la villa de Fuente Obejuna.

NOTAS.

1.º Se consideran como Bienes de Corporaciones civiles, los Propios, Beneficencia e Instrucción pública, cuyos productos se ingresen en las cajas del Estado, y demás bienes que bajo diferentes denominaciones correspondan á las provincias y todos pueblos.

2.º Son bienes del Estado, los que llevan este nombre, los de instrucción pública superior, cuyos productos ingresen en las cajas del Estado, y los de secuestro del ex-infiante D. Carlos.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de los que quieran interesarse en la adquisición de la finca inserta en el precedente anuncio.

Seccion de anuncios.

LA VOZ

DE LOS AYUNTAMIENTOS,

PERIÓDICO DE ADMINISTRACION,
INTERESÉS MATERIALES, NOTICIAS Y
CONOCIMIENTOS ÚTILES.

DIRECTOR D. RAFAEL BOIRA.

Puntos de suscripcion.—Madrid. En la administración del Periódico, calle de Preciados núm. 53.

Provincias.—En las principales librerías y casa de suscripcion de España.

PRECIOS.

Son iguales en Madrid y en provin-

cias. No se admite suscripcion por menos de cuatro meses que componen un tomo, pero se puede pagar en dos plazos de 16 rs. ó 18 si es en casa de los correspondientes.

Pagando en la administración de Madrid ó remitiendo libranzas del giro mútuo ó letra de casa conocida, cuesta un tomo ó cuatro meses treinta reales vellón; dos tomos ó ocho meses cincuenta y seis reales vellón, y tres tomos ó un año, ochenta reales vellón. Los que quieran pagar en sellos de franqueo remitiran setenta de cuatro cuartos por cuatro meses ó un tomo, si es antes de publicarse.

Suscribiéndose en casa de los correspondientes cuesta un tomo ó cuatro meses treinta y cuatro reales vellón; dos tomos ó ocho meses, sesenta y dos reales vellón, y tres tomos ó un año noventa reales vellón.

Los números sueltos 2 reales vn. y los tomos 50. El primero concluirá con 1.º año.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

REGALOS.

A los que se suscriban por cuatro meses hasta el día 1.º de setiembre, les regalará la empresa:

1.º La comedia *Casarse de Real orden.*

2.º Todas las páginas publicadas en el folletín del periódico y que componen muy cerca de un tomo de las *mil y una noches.*

La correspondencia de la parte directiva y administrativa, se dirige con sobre á D. Rafael Boira, director de *La Voz de los Ayuntamientos*, calle de Preciados, núm. 53, Madrid.

Se suscribe en esta ciudad en la Redacción de este periódico.



**BAZAR DE CAMAS INGLESA,
EN CÓRDOBA.**

Calle de la Librería, núms. 59 y 60.

En Sevilla, bazar de camas inglesas, plaza del Pan, núm. 4, esquina á calle Confiterías.

En Málaga bazar de camas inglesas, Pasaje de Alvarez, núms. 39 á 45.

GRANDES DEPÓSITOS de mas de tres mil camas, caires y canas inglesas superiores y magníficas de hierro dulce, charoladas y maqueadas, y de bronce, con ruedas, armaduras y remates dorados para mosquiteros y colgaduras, desde 9, 10, 12, 14, 16, 18 y 20 hasta 114 duros.

Y otros muchos géneros espresados en los prospectos que se remiten fran-

cos por el correo, pidiéndolos á los señores Pardo y Acha de Sevilla; y á los mismos en Córdoba, calle Librería, números 59 y 60, y en Málaga, Pasaje de Alvarez, núms. 39 á 45. (s.)

Venta.

Se hace en subasta privada ante el escribano de este número, don Francisco de Cardenas Castillo, de dos casas en esta ciudad, la primera calle de Almonas núm. 13, antiguo y 32 moderno, apreciada en 19,041 rs., y la segunda número 20 antiguo y 13 moderno, calle del Lodo, en 12,661 rs. vn., las cuales pertenecieron á la difunta doña Dionisia Molinera; y cuya venta se anuncia por sus albaceas y comisarios partidores por el termino de quince días, á contar desde el de la fecha, bajo el pliego de condiciones que al efecto estará de manifiesto en la citada escribanía.—Córdoba 4 de agosto de 1860. (s.)

Ferro-carril.

Trenes con direccion á Sevilla.

Córdoba (sale)	6 30 m.	5 30 t.
Villarrubia	7 45	5 54
Almodovar	7 4	6 45
Posadas	7 20	6 36
Hornachuelos	7 37	6 55
Palma	8 5	7 26
Peñaflor	8 15	7 40
Lora	8 54	8 28 n.
Carmona	9 22	9 1
Tocina	9 35	9 20
Brenes	9 58	9 47
La Rinconada	» »	10 6
Sevilla (llega)	10 30	10 25

Trenes con direccion á Córdoba.

Sevilla (sale)	7 » m.	5 » t.
La Rinconada	7 21	» »
Brenes	7 43	5 35
Tocina	8 10	5 59
Carmona	8 25	6 10
Lora	9 8	6 46
Peñaflor	9 46	7 17
Palma	10 5	7 35
Hornachuelos	10 31	7 55
Posadas	10 53	8 12 n.
Almodovar	11 14	8 28
Villarrubia	11 33	» »
Córdoba (llega)	11 55	9 »

PRECIOS DE LOS ASIENTOS.

	1.º	2.º	3.º
	Rls. cs.	Rls. cs.	Rls. cs.
De Córdoba á			
Villarrubia	5 20	3 90	2 36
Almodovar	9 20	6 90	4 14
Posadas	12 80	9 60	5 74
Hornachuelos	16 80	12 60	7 56
Palma	20 80	15 60	9 36
Peñaflor	22 80	17 10	10 26
Lora del Rio	30 »	22 50	13 50
Carmona	36 40	27 30	16 38
Tocina	38 40	28 80	17 28
Brenes	43 60	32 70	19 62
La Rinconada	47 60	35 70	21 42
Sevilla	52 40	39 30	23 58
De Sevilla á			
La Rinconada	4 80	3 60	2 16
Brenes	8 80	6 60	3 96
Tocina	14 »	10 50	6 30
Carmona	16 40	12 30	7 38
Lora del Rio	22 40	16 80	10 08
Peñaflor	29 60	22 20	13 32
Palma	31 60	23 70	14 22
Hornachuelos	35 60	26 70	16 02
Posadas	39 60	29 70	17 82
Almodovar	43 20	32 40	19 44
Villarrubia	47 20	35 40	21 24
Córdoba	52 40	39 30	23 58

Editor responsable, F. L. X. CAPILLA.

CÓRDOBA:
Imp. de esta periódico, plazuela de Frias, 51,
á cargo de D. José Gómez.